
RELATORÍA 
Encuentro de trabajo para la integración Universidad-Empresa 

Materiales de construcción y Desarrollo del Fondo Habitacional 
 

Tercera jornada de integración de cara al desarrollo local de Moa convoca a actores del territorio para 
avanzar en el seguimiento al Programa de Desarrollo Integral en correspondencia con la implementación de 
la Agenda 2030 y la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, con énfasis en el ODS 11 al ocupar 
la atención el tema relacionado con materiales de la construcción. 

Se encuentran presentes autoridades, decisores y profesores, investigadores y expertos relacionados con el 
saber a tratar.  La casa de altos estudios en la persona del vicerrector de investigaciones y postgrado, da la 
bienvenida y agradece la confianza que se le concede a la institución para liderar espacios de encuentros y 
concertación de ideas. 

La presentación del proyecto Alternativas para incrementar la producción de materiales de la construcción 
para el Desarrollo Local en el Municipio de Moa pone énfasis en el aprovechamiento de recursos minerales en 
materiales de la construcción, y la necesidad de potenciar el trabajo hacia la búsqueda de nuevas fuentes y 
aplicaciones.  Se tienen resultados de estudios sobre tobas, lajas y arcillas; también se conoce que el uso de la 
cerámica ahorra cemento y existen técnicas de explotación sin explosivos. 

La producción local de materiales tendría un impacto social mayor, por ello es bueno potenciar la producción 
de materiales de construcción y correr con todo lo que concierne a la innovación; e implementar los resultados. 
Es significativo el avance en la identificación y caracterización de recursos ya explotados, o estudiados. La 
perspectiva en nuevos recursos está en: 

 Residuales serpentiníticos de las empresas del níquel  

 Aprovechamiento de las arcillas caoliníticas  

 Utilización de tobas vitrias y zeolitizadas  

Sobre estos estudios hay publicaciones, proyectos cerrados, y en ejecución para los cuales es conveniente 
fortalecer el financiamiento; y crear otros espacios de socialización como la producción de una monografía.   

Entre los acuerdos se recogen la presentación de proyectos de desarrollo local en la modalidad de I+D+i para 
respaldar las investigaciones necesarias para el desarrollo productivo de productos para la industria local de 
materiales de la construcción; y también para incrementar la producción local de ladrillos, incluyendo las 
posibilidades de producciones cooperadas con los nuevos actores económicos.   

También contar con el acompañamiento técnico profesional de profesores e investigadores de la universidad 
en la producción de materiales de la construcción, ya sean ladrillos, cementos u otros.   Lo importante es llevar 
las propuestas a términos de impacto.   

Se aprovecha la presencia de la ECOA 57 de Santiago de Cuba para conocer de su experiencia en la 
producción de ladrillos, cercas, y tejas; entidad que valora de muy positivo tener en cuenta el rechazo de las 
fábricas presentes en el territorio.   

Desde la experiencia profesional se profundiza en los procedimientos existes y que permiten evaluar la materia 
prima, primer indicador de calidad en los resultados esperados apelando al pensamiento y la inteligencia 
colectiva para orientar la solución de problemas; al tiempo que reconoce las potencialidades de Moa a 
diferencia de otros muchos lugares.  Alineado con el tema, se insiste en la necesidad de fortalecer competencias 
en los jóvenes en formación para que salgan al mercado laboral con mejores desempeños, y para ello entre 
otras alternativas vale aplicar a la mejor práctica en este sentido.  

Actualmente se evalúan diferentes residuales a partir de equipos de trabajo multidisciplinarios con vistas a 
elevar los resultados que demanda la sociedad.  Se exponen las experiencias en la producción de cemento de 
bajo carbono, y la definición de escenarios de producción a corto, mediano y largo plazo; con un respaldo 
bibliográfico de estudios que datan de 2011.   

En consecuencia, se reconoce que hay cuestiones muy puntuales que atender como es el caso del financiamiento 
para avanzar en la aplicación práctica. 

Respecto al asfalto se prevé el cronograma de implementación.  Nuevos espacios serán destinados al tema de 
acueducto y alcantarillado, así como a la energía.   

La intención es trabajar de conjunto con las MIPYMES, y lo importante es continuar bajo la premisa de hacer 
ciencia en función de la solución de los problemas de la sociedad.    
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